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Bulletin de liaison de l’Ordre des Chevaliers Bretvins Grand-Maître: Claude NICOL    nicol.claude@orange.fr

Calendrier 2016 
24 septembre 2016: 1er chapitre de la Prévôté du Golfe du Morbihan
9 octobre 2016:        Fête des Vendanges à Montmartre avec la Prévôté de Paris
10 octobre 2016:     Chapitre à Rungis avec la Prévôté de Paris Ile de France
22 octobre 2016:     Chapitre annuel du Bailliage de Sarrebrück
 

Calendrier 2017
 
21 et 22 janvier 2017:      Saint Vincent à Saint Julien de Concelles
18 et 19 mars 2017:         Expo’Vall à Vallet
27 mai 2017:                    Fête du Golfe  à Sarzeau avec la Prévôté du Golfe 
                                           du Morbihan 
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N’hésitez pas à transmettre des articles et photos au Héraut. Il vous en remercie à l’avance.Vous pouvez aussi contacter pour tout renseignement:
                                     - Le Héraut: Jean-Marie Girard, 20 Malinger 44330 Mouzillon 06 82 23 11 61 bretcom@orange.fr

                                     - Le Chancelier: Paul DALON La Basse Taraudière 44330 Vallet 06 74 23 17 36 paul.dalon@orange.fr
                                     - Le Maître de la Monnaie: Gérard Monharoul, 18 les hauts Ile Chaland 44115 Haute Goulaine 

06 18 33 19 01 monharoul.gerard@orange.fr

La Feuille de Vigne
 Bois le vin, sois bon comme lui» N°37

Une prévôté : Qu’est-ce que c’est ?
L’Ordre des Chevaliers Bretvins s’est donné pour mission lors de sa constitution en 1948 de : mettre en valeur les 
produits du Pays nantais, particulièrement ses grands vins et sa cuisine régionale ; le maintien et le rétablissement 
des fêtes, coutumes et traditions du folklore haut breton ; le développement du tourisme au pays Nantais et toutes 
manifestations pouvant servir ce but. Fort de ces objectifs, et ce dès 1970, 
en raison de l’importance locale du nombre de Chevaliers à l’étranger, il 
s’avéra fondamental de créer une représentation de l’Ordre dans divers 
pays : ce sont les Bailliages et les Chancelleries. 
Ces délégations étrangères, si elles demeurent bien entendu en parfaite 
osmose et sous la juridiction de l’Ordre et de ses statuts, disposent d’une 
certaine autonomie de fonctionnement. Avec l’agrément du Grand Conseil 
de l’Ordre, ces ambassades peuvent adapter les coutumes de leur nation 
au règlement général. Elles peuvent promouvoir toutes initiatives en faveur 
d’objectifs communs et ont prérogatives pour introniser elles-mêmes leurs propres 
Chevaliers, avec le même cérémonial et la même tenue.
Pour ce qui concerne les prévôtés, il s’agit de délégations françaises mises en place du fait de la présence nombreuse 
et active de Chevaliers Bretvins sur un territoire donné, de l’ordre d’un département ou une région. Cette entité 
représentante s’engage à organiser régulièrement des évènements d’un même objectif que ceux mentionnés dans 
les statuts de l’Ordre. Elle doit satisfaire au minimum à l’organisation d’un Chapitre solennel triennal, sous la 
présidence du Grand-Maître ou d’un dignitaire en l’absence de celui-ci. Le Consul-Prévôt, à la tenue inspirée 
de celle des Chevaliers Consuls avec pour insigne de son rang un camail noir comportant deux larges bandes en 
velours jaune rehaussées d’un liseré doré. Il est désigné par le Grand Conseil et n’est pas habilité à introniser lui-
même. Les nouvelles Dames de la Duchesse et les impétrants Chevaliers Bretvins, présentés par la Prévôté, seront 
intronisés par le Grand Maître ou ses représentants lors de l’un de ces Chapitres solennels. Le fonctionnement, 
même s’il est assuré par le Consul-Prévôt, dépend de l’Ordre, qui peut néanmoins sur demande mettre à disposition 
matériel et documents. Les participations financières sont toujours soumises à l’approbation du Conseil Restreint. 
De même, les cotisations de ses membres sont réglées directement à l’Ordre.
                                                                                                                                Gérard GOURAUD

Chères Dames de la Duchesse Anne, Chers  Frères Chevaliers,

Je viens de prendre la succession de notre Grand Maitre et ami, Jean-Marie LORE, à la tête de notre Ordre.

La cérémonie de passation de charge s’est déroulée dans d’excellentes conditions le 18 juin de l’an de grâce 2016.
J’ai été impressionné par la forte participation des délégations étrangères de nos bailliages et aussi de nos 
prévôtés, mais également et surtout par vous tous, qui m’avez témoigné votre amitié par votre présence 
nombreuse.

Journée fort sympathique, pleine d’émotion, mais aussi de cordialité, de convivialité, dans le cadre prestigieux 
du Château de Goulaine…suivie d’un dîner de gala avec des personnalités du monde politique; même le temps 
était de la partie !
Le lendemain, ce fut en quelque sorte mon baptême du feu, avec mon premier chapitre à l’occasion de la fête de 
la fleur de vigne, au Château de la Frémoire en Vertou. Cette fête fut vécue dans un cadre grandiose et agréable, sous les 
rayons cuisants et pénétrants d’un puissant soleil. Elle se termina par un repas champêtre de grande qualité dans la joie et 
la bonne humeur.
Une nouvelle et belle aventure commence!
Mille mercis à vous pour votre forte implication, pour que ce merveilleux et historique week-end, soit une réussite.
                                                                                                             Claude NICOL, Grand-Maître de l’Ordre

Le mot du Grand-Maître

1Er chapitre à la Prévôté de Paris - Ile de France
Samedi 2 avril 2016, une délégation d’une quinzaine de Chevaliers du vignoble de Nantes s’est dirigée sur Paris 
pour l’installation de la 1ère Prévôté bretvine.
Nous nous sommes rendus place de l’Etoile, près des Champs Elysées, avenue Georges V. A l’entrée du centre 
Galliéra, le Prévôt, Bertrand MAHOT nous a accueillis et guidés dans les locaux d’Eurosites réservés pour ce grand 
évènement.
Le Grand Maître, Jean-Marie LORE a procédé à l’installation de cette Prévôté et confirmé Bertrand MAHOT dans 
sa charge de Prévôt.
L’ouverture de ce premier chapitre a ensuite été déclarée. Dans la salle, les Vendéens et les Bretons de Paris, réunis 
avec leurs amis venus soutenir les futurs chevaliers se lèvent quand l’invité d’honneur apparait : LE MUSCADET. 
Le petit fût nécessaire à la traditionnelle épreuve de la Pipette est mis en 
bonne place, encadré par les deux échansons.
Les parrains vantent les mérites de leurs filleuls, cinq impétrants, fiers 
de rejoindre la grande famille des Chevaliers Bretvins : Jean-Luc 
GARDE, Bernard LEBAUD, Thierry Du PERRAY, Raphaël VALERY, 
Jean PICOLLEC. A l’issue de la cérémonie, dans le jardin, un Muscadet 
d’honneur a été servi et nous avons levé notre verre aux nouveaux 
Chevaliers et à cette nouvelle Prévôté.
Tout le monde s’est ensuite retrouvé dans un superbe restaurant, « La 
Fermette de Marboeuf » du même style que la Cigale de Nantes autour d’un déjeuner parfaitement réussi.

Dores et déjà, un premier rendez-vous a été pris pour les prochaines vendanges de Montmartre, nous en reparlerons.

Jean-Pierre GARREAU

Vous 
retrouverez 

l ’ensemble  du contenu de 
cette publication en visitant 

notre site  www.
bretvins.com 
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La Saint Vincent 2016 à Saint Lumine de Clisson.

Le samedi 23 janvier, au domaine de la Chambaudière, s’ouvrait un chapitre exceptionnel avec la 
formalisation de nouvelles structures bretvines : les prévôtés. En effet, si depuis 1970, les bailliages créés à l’étranger 
montrent la vitalité de notre Ordre, le Grand Conseil a émis le 
souhait de mettre en place des représentations de l’Ordre en France 
(voir article en infra), baptisées « Prévôtés ». A ce jour, deux 
régions réalisent l’ensemble des critères permettant d’accueillir ces 
prévôtés: Paris-Ile de France et le Golfe du Morbihan.
Plénipotentiaires de ces antennes régionales, deux « consuls-
prévôts » furent donc investis pour relayer la vie de notre ordre en 
leurs terres : Bertrand Mahot en région parisienne et Yves Borius 
pour le pays morbihannais. Félicitations à ces deux Chevaliers qui 
vont œuvrer afin de renforcer, au travers de ces prévôtés, notre 
présence déjà dynamique en ces contrées. 
Plus traditionnellement ensuite et conduites par la première édile luminaise : Janik Rivière, suivie de son adjointe 
Cécile Mussini et de Marie-Claire Baudry, sont reçues Dames de la Duchesse Anne. Elles-mêmes rejointes par quatre 
nouveaux Chevaliers bretvins : notre hôte, Maxime Cormerais, Patrick Picard, Didier Gomez et Gaby Gauthier. Tous, 
ont résolument fait le serment de toujours appliquer notre devise « Bois le vin, sois bon comme lui ».
Le lendemain matin, sous un soleil éclatant, une forte délégation bretvine entra dans l’église saint Lubin, accueillie 
par Monseigneur James, l’Evêque de Nantes lui-même. L’office religieux, impulsé par l’énergie communicative et 
la profondeur indubitable du célébrant, marqua tous les assistants. Parmi les temps forts, deux messages essentiels 
: l’accueil universel de toute la chrétienté avec ses diverses composantes réunies en ce lieu, puis la sensibilisation 
accordée par tous à l’essence même de sa prière commune : le Notre Père.

Le prône épiscopal souligna aussi la chaleureuse mission des Chevaliers 
bretvins et Dames de la Duchesse Anne, ces «croisés» du Muscadet, l’in-
contestable âme de notre Ordre, en faveur des viticulteurs et des viticul-
trices. Notre pasteur rendit aussi un vibrant hommage au vin,  ce bien 
spirituel et culturel de tous les moments de la vie. Notre devise : «Bois le 
vin, sois bon comme lui» prend ici tout son sens.
Les agapes qui suivirent furent précédés des discours coutumiers, 
concis (c’est à souligner !) et bien évidemment des (re)découvertes 
des productions locales, présentées avec bonheur et passion par les 

viticulteurs-éleveurs eux-mêmes.                    
                                                                                                                                      Gérard GOURAUD 

Chapitre annuel du Bailliage du Pays de Galles – le 10 avril 2016

Le Bailliage gallois, créé en 1993, fait  toujours preuve d’un beau dynamisme. Outre les manifestations 
quasi mensuelles qui ont pour but de rassembler  ses membres et de cultiver le goût du Muscadet, il organise au 
printemps, habituellement en mars (cette année, exceptionnellement 
en avril) son chapitre annuel.
Le château de FONMON, siège officiel du bailliage, lui sert de cadre, 
dans un écrin de verdure magnifique.  Cette année, notre Grand 
Maître est venu  saluer une dernière fois, au moins officiellement, les 
membres de cette représentation bretvine.  Le chapitre eut lieu dans la 
salle principale du château ; quatre nouveaux membres furent introni-
sés, dont une dame, consul honoraire de France à Cardiff, et d’origine 
française. Le repas qui suit, toujours d’une très grande qualité, est ac-

compagné bien sûr de nos 
meilleurs Muscadets. A la 
fin du banquet, le Grand 
Maître sortant sut remer-
cier le Bailli Emérite et le Bailli actuel  pour leurs actions ayant contri-
bué à faire du Bailliage du Pays de Galles ce qu’il est aujourd’hui. Il 
rappela également qu’il avait été à l’origine de l’entrée des Dames dans 
notre Ordre.

 Le nombre de Chevaliers et Dames de la Duchesse Anne dépasse main-
tenant allègrement les 60, dont quatre dames.  Nos amis gallois parti-
cipent activement à nos manifestations en région nantaise, et dans les 
autre bailliages étrangers (Ils seront 19 lors du passage de charge entre 
l’ancien et le nouveau Grand Maître, le 18 juin).

                                                                                                                               Gérard RICHARD                                                                                                                                          
                                                                                                                            Ambassadeur de l’Ordre

5ème grande Tablée Bretonne : du soleil, des Triskell’s à Nantes (Naoned)
Ce dimanche 15 mai 2016, place de la Petite Hollande, plus de 4000 personnes ont profité du soleil breton tant 
attendu… il est 11h. l’Ordre des Chevaliers Bretvins, avec le Grand Maître en tête, déambulent dans le cœur de 
Nantes, suivi des porteurs de kilts, de la commune libre du Bouffay, de « Tréteau et Terroir » et du groupe catalan 
« Esbart Catala », invité d’honneur. Direction la Petite Hollande…

Avec le petit fût de Muscadet sur le podium, les Chevaliers 
Bretvins ouvrent la cérémonie, puis le grand Druide Per 
VARI KERLOC’H du Gorsedd de Bretagne procède au rituel 
druidique du baptême du vin : l’eau, la terre, le vent, le feu… 
entouré des chœurs « Tréteau et Terroir ».

Philippe CHENEAU proclame le palmarès du 1er concours des 
vins bretons ouvert à tous les Muscadet sur lie. Il procède à la 
remise des trophées TRISKELL d’or, d’argent et de bronze. 
Ce trophée est une sculpture de granit noir breton sur lequel 
est gravée la croix triskell. 

Tout au long de la journée, différents groupes bretons se sont 
produits pour le plus grand plaisir d’un public ravi qui a apprécié également les mets et spécialités de Bretagne.

                                                                                                                                     Jean-Pierre GARREAU

BERLIN - BRANDEBOURG: Le 9 avril 2016 Rendez-vous des Fruits de la Mer. 

C’est un déplacement - souvenirs qu’ont effectué notre futur Grand Maître Claude NICOL et son épouse à Berlin. 
Accompagnés de Paul et Geneviève DALON, de Gilbert BOSSARD, 
nous sommes venus cette année, pour la 8ème année consécutive, au «Ren-
dez-vous des Fruits de la Mer », fête organisée par les Chevaliers Bretvins 
de notre Bailliage de Berlin Brandebourg. Nous y avons présenté et valo-
risé nos Muscadets. 
Comme depuis quelques années, ce rendez-vous était organisé dans le 
magnifique cadre du golf de WALL à une soixantaine de kilomètres de 
Berlin devant une très nombreuse assistance, de professionnels et d’amis. 
L’organisation et l’ambiance étaient parfaites. 

Le lendemain de bon matin, Gerhard Franzen notre Bailli emeritus, nous 
a emmenés pour la visite du REICHSTAG et sa célèbre coupole. 
Situé derrière le Parlement Allemand (Bundestag), depuis sa plate-
forme panoramique nous avons pu admirer la Chancellerie, la nou-
velle gare centrale, la tour de télévision, la porte de Brandebourg, 
etc … 
Puis, moment de très forte émotion : sur l’ancien site du bunker 
d’Hitler où notre futur grand maitre et son épouse ont participé 
voici quelques années en tant que médecins-pompiers, avec les 
pompiers berlinois, à des exercices à l’intérieur du bâtiment. Que 
de souvenirs…!!!!
Pour cette magnifique organisation et pour l’accueil chaleureux 
qu’ils nous ont réservé, un grand merci à notre Bailli  Manfred 
BAUER, Gerhard FRANZEN et à tous nos amis Chevaliers Bretvins.         
                                                                                                                              Jean-Pierre DUBARD,
                                                                                                                             Ambassadeur de l’Ordre 
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Premier chapitre pour la Fête de la Fleur de Vigne par le 7ème nouveau Grand Maitre

Vertou , le dimanche 19 juin 2016…
Claude NICOL, nouveau Grand Maître, désigné officiellement la veille, au château de Goulaine, a présidé avec brio, 
élégance et humour, son premier chapitre. La journée débute par une déambulation menée par les sonneurs dans les 
parcelles à la recherche de la fleur de vigne.

Sur le perron arrière du château de la Frémoire, siège des instances viticoles, la scène capitulaire est dressée. Devant 
un parterre de chevaliers, de dames de la Duchesse Anne de France et de nos différents Bailliages, le nouveau Grand 
Maître procède à l’intronisation de deux Dames de la Duchesse Anne : 

- Mesdames Agnès PARAGOT et Marie CAMBRA
Quatre nouveaux chevaliers font aussi leur entrée dans l’Ordre :

- Messieurs Frédéric ROBIN, Paul FRANCHETERRE, Thierry JAHIER et Jean RINCE.
Après avoir réussi la terrible épreuve de la pipette, ils sont adoubés par les mains du Grand Maître.

Pendant le vin d’honneur, une multitude de petites mains oeuvre pour préparer le déjeuner champêtre. Celui-ci est 
servi sous les marronniers, autour de la chapelle, par un soleil radieux.

Ce premier chapitre de notre Grand Maître restera longtemps gravé dans nos mémoires.

                                                                                                                                       Jean-Pierre Garreau

Changement de Grand Maitre dans l’Ordre des Chevaliers Bretvins

Château de Goulaine, le samedi 18 juin 2016...
Jusqu’alors bien peu clément envers les pampres productrices de notre breuvage préféré, le ciel s’est fendu d’une 
embellie soudaine avec la passation de la charge du Grand Maître. 

Pour l’occasion, Zeus, dieu du ciel, des nuages, de la pluie et des éclairs, s’est en effet octroyé une digression salutaire, 
appréciée par l’ensemble des nombreux participants présents dans cette cour prestigieuse du château de Goulaine, siège 
de notre Ordre.

Emu, Jean-Marie Loré ouvre la séance, évoque ses moments forts et y exprime ses remerciements ; propos traduit en 
anglais par l’Ambassadeur Gérard Richard. Sur la requête du Chancelier Paul Dalon, Claude Nicol, le nouveau Grand 
Maître, escorté par la bannière et les sonneurs, rejoint l’assemblée des Dignitaires. Le Connétable Gilbert Bossard 
souligne les actions de Jean-Marie Loré : fondation du bailliage de Ligurie, institution fortement argumentée des 
Dames de Duchesse Anne (pendant féminin des Chevaliers), création des Prévôtés. Puis le Chancelier demande au 
Connétable de présenter le Grand Maître Claude Nicol, notamment dans ses riches parcours professionnels. L’épreuve 
de la pipette fut bien entendu un agrément pour le plus haut de nos Dignitaires ; le serment sur le tonneau de défendre 
et développer notre Ordre fut, par ailleurs, exécuté avec force et détermination.

Ces devoirs étant accomplis, les dignitaires lui remettent les attributs de sa fonction et Jean-Marie Loré, le collier des 
Grands Maîtres. Puis on procède à l’accolade de reconnaissance de tous les Baillis, Chanceliers et Prévôts présents. A 
la suite de ce protocole, le Chancelier demande au Grand Maître de venir présider à la place qui est désormais la sienne.

Dans son discours, notre Grand Maître fit ressortir avec justesse, volonté et humour son analyse « Il n’y a pas d’avenir 
pour ceux qui renient le passé ». Il s’est engagé à favoriser le rayonnement de l’Ordre aidé de l’ensemble de ses 
membres en citant Paul Valéry « Mettons ce que nous avons de meilleur en commun et enrichissons nous de nos 
mutuelles différences ». Il nous a cependant prévenu qu’il a rarement vécu au pas et le plus souvent au galop, en 
mentionnant un passage du manuel d’instruction de l’Ecole de Cavalerie Militaire « De toutes les fautes que l’on peut 
connaître, une seule est infamante : l’inaction ! ». Ses projets sont nombreux : demain sera fécond !

Notre Ordre, aux solides fondations, présente toutes les garanties pour la poursuite de sa mission de mise en valeur des 
produits nantais et en particulier de ses vins. Les conditions atmosphériques, ayant prévalu ces deux jours, augurent à 
notre sens du meilleur des prolongements envisageables, pour avoir, en la circonstance, été béni des dieux.

Gérard GOURAUD
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L’Ordre à bon port à Vallet…
Ce ne sont pas moins de 50 chevaliers et dames de la Duchesse Anne, en tenue, qui ont débarqué au «port» de Vallet 
pour vivre cette 68ème édition d’Expo’Vall. Ils répondaient en nombre à l’appel des capitaines Jean-Michel Hallereau 
et Jean-Marie Loré pour ce week-end dont le thème choisi était «les ports bretons». Pour cette fête ensoleillée, poissons, 
crustacés, muscadet se sont gaiement rencontrés. 

Comme chaque année, notre Ordre a apporté sa touche colorée à l’animation de sa jumelle. Participation au défilé, 
derrière nos sonneurs, présence attentive pour déguster les discours, en attendant de goûter à la Pipette d’Or, furent les 
temps forts de la matinée. 

Puis, vint le moment d’accueillir 5 moussaillons qui ont subi les épreuves leur donnant le droit d’embarquer en tant que 
matelots sur le vénérable bateau de l’Ordre des Chevaliers Bretvins. 

Ont subi les épreuves de la pipette, prononcé le serment d’être de bons et loyaux bretvins : Dame de la Duchesse 
Anne: Jane FLEURANCE, membre d’Expo’Vall, 
de Vallet. Les Chevaliers: Christophe MERLAUD, 
viticulteur, de Vallet, Alain VINCENT, artisan peintre 
en retraite de Saint Philbert de Bouaine, Christian 
BERTHET-RAYNE, viticulteur à Châteauneuf du 
Pape, participant à Expo’Vall depuis 30 ans et Ludovic 
BUZONIE, conseiller délégué aux espaces verts et à 
l’environnement, de Vallet.
Pour clôturer cette belle journée, l’Ordre a aussi 
participé à la vente aux enchères des vénérables 
nectars de notre vignoble dont les bénéfices seront 
versés au profit de la S.N.S.M. 

Terminons en rendant hommage à notre Grand Maître, car, ce n’est pas sans une certaine émotion que Jean-Marie 
LORE, a ouvert ce 68ème chapitre. Il en a  lui-même présidé 13 avant de prendre la décision de laisser la barre à son 
successeur.  En attendant: «Bois le vin, sois bon comme lui»... et à l’année prochaine à Vallet...

                                                                                                                                                   Jean-Marie GIRARD

Royaume de Belgique : 19 février 2016 - une première.
Pour son premier chapitre, Bruno COLOGNESI, nouveau Bailli du Bailliage du Royaume de Belgique avait invité le 
Comité du Grand Prix Clémence Lefeuvre (GPCL) et sa présidente Anne LUNEAU.
En effet pour la première fois, l’organisation du super jury de ce concours 
spécifiquement féminin se déroulait hors de nos frontières.
Pour l’accompagner et fêter cet évènement, une importante délégation du 
comité (renforcée des 3 derniers lauréats), du Grand Maitre Jean Marie 
LORE, de 15 Chevaliers Bretvins et de Dames de la Duchesse Anne et leur 
conjoint,  partirent tôt du Loroux Bottereau. En car, nous rejoignîmes la 
capitale Belge et les organisateurs du GPCL déjà sur place.
Pour les Bretvins, peu de bouchons ne résistent, même ceux occasionnés par la circulation à l’entrée de la ville de 
Bruxelles!!! C’est effet, escorté par la police belge que nous avons franchi sans trop d’encombre ce dernier obstacle et 
ainsi pu rejoindre très rapidement l’hôtel de ville, avec près d’une heure de retard malgré tout.
Dans les salles de ce lieu prestigieux se tenaient simultanément le super jury du GPCL pour finaliser le concours 2016  d’une 
part, présidé cette année par notre Dame de la Duchesse Anne : Charlotte LUQUIAU et d’autre part, le rassemblement des 
Chevaliers Bretvins pour le premier chapitre présidé par Bruno COLOGNESI. 
Plusieurs membres de nos bailliages étrangers étaient venus spécialement l’accompagner pour cette première. 
Ce fut une cérémonie très agréable, enjouée, avec beaucoup d’humour et de talent de la part des parrains  à l’égard des 
impétrants. Trois Dames de la Duchesse Anne et huit Chevaliers prêtèrent serment.
Avant de clore le chapitre André BOURGOIN, officiant en tant que sage pour le compte du comité organisateur, donna 
lecture du palmarès du super jury et très ému, annonça le lauréat 2016, un vigneron très apprécié de sa commune : Patrice 
MERCERON. 
A l’issue de cette cérémonie,  il s’ensuivit un cocktail exceptionnel offert par le Comité Clémence Lefeuvre, préparé et 
présenté par Guillaume JAMIN, traiteur à la Chapelle Basse Mer. Il avait fait ce déplacement spécialement pour présenter 
et valoriser les produits de notre région.
Une soirée de gala permit à chacun de se retrouver près de l’hôtel de ville sur la Grand’Place, dans un établissement de 
prestige : la maison du Cygne.
Le chef cuisinier avait élaboré et adapté ses plats en fonction des muscadets millésimés qu’il avait choisis parmi les 
lauréats des années précédentes. Quel régal !!!
Ce fut un très bon moment et un grand merci à notre Bailli pour l’organisation de ces évènements. 
Le lendemain Bruno et son épouse Cécile nous ont accompagnés pour une visite guidée du centre historique 
du vieux Bruxelles. Point fort : un rendez-vous inoubliable,  avec « Les amis du Manneken Pis », au pied 
de celui-ci, à midi pour le verre de l’amitié. En la circonstance, le personnage emblématique de la ville de 
Bruxelles avait revêtu exceptionnellement sa tenue de Chevalier Bretvin, tenue offerte et exposée au musée 
depuis 1990. 
Une dégustation des Prix Clémence Lefeuvre, très appréciée, a été proposée aux nombreux passants et touristes présents.
Ce déplacement restera dans la mémoire de tous les participants.        
                                                                        Jean Pierre DUBARD  Ambassadeur de l’Ordre.  

Avril 2016 : Direction Alcester pour le chapitre annuel…
Une dernière pour Jean-Marie Loré…

Comme chaque année, une belle délégation de chevaliers et dames de la Duchesse Anne a pris la direction d’Alcester, ville 
jumelée depuis de nombreuses années avec la communauté de communes de 
Vallet. Nos représentants assistent chaque année au chapitre organisé par cette 
dynamique chancellerie animée par le Bailli, Paul FRIZZELLE qui a succédé 
récemment à Jérémy HOWELL. Cette année fut un moment particulier pour 
Jean-Marie LORE  qui assistait à ce chapitre, pour la dernière fois en tant que 
Grand Maître.

Pour faire passer ces moments d’émotions, le Muscadet fut comme de 
coutume le personnage clé de ce week-end...Roland SECHER, viticulteur à 

la Chalousière  en Vallet, a accompagné avec plaisir la délégation française, avec l’aide de la communauté de communes 
de Vallet. Son Muscadet, primé à la Expo’Vall a réjoui les palais de tous, anglais, gallois et français.

Le défilé dans les rues d’Alcester, le chapitre et tous les moments partagés pendant les repas furent vécus avec beaucoup 
d’humour et d’amitié. Rappelons aussi que chaque bretvin est reçu dans une famille, ce qui crée des liens qui perdurent 
depuis des années. 
                                                                                                                                                Jean-Marie GIRARD

Dernière Assemblée Générale pour notre Grand-Maitre…
Samedi 6 février 2016 à l’Assemblée Générale, 122 Dames de la Duchesse Anne ou Chevaliers bretvins étaient présents 
ou représentés.
Cette assemblée présentait un caractère particulier puisqu’elle était la dernière présidée par Jean-Marie Loré qui pré-
cisait son intention de laisser sa charge de Grand Maître.
Le Chancelier, le Maître de la Monnaie, le Gouverneur aux Finances, les Ambassadeurs 
et le Héraut présentèrent leurs rapports annuels. Tous furent validés à l’unanimité des 
membres présents.
Vint le moment important où le Grand Maître présenta Claude Nicol que le Grand Conseil, 
après vote, avait désigné comme successeur. Le grand Maître lui remit le cordon rouge, 
et demanda à l’assemblée de donner son avis. Cette dernière valida à l’unanimité cette 
proposition. Le conseiller Claude Nicol remercie l’ensemble des membres de l’Ordre de 
la confiance qu’ils lui témoignent, et assure qu’il mettra toute son énergie pour assurer la 
pérennité et le développement de notre Ordre.
Puis il donne la parole au connétable Gilbert Bossard qui rappelle l’historique de la créa-
tion de deux prévôtés, l’une à Paris Ile de France, et l’autre dans le Golfe du Morbihan. Il donne également le pro-
gramme des festivités des 18 et 19 juin.
Le connétable Jean Richard, atteint par la limite d’âge, laisse sa charge et rappelle à son tour les actions menées depuis 
sa nomination.  
Comme il est de coutume, notamment dans l’Ordre des Chevaliers Bretvins, le verre de Muscadet et de l’amitié fut 
le bienvenu, à l’issue de celle longue assemblée. Le 6 février, étant le jour de la naissance de notre Grand Maître, 
Jean-Marie LORE eut du travail supplémentaire pour souffler ses bougies d’anniversaire. Par respect, nous tairons son 
âge...Joyeux anniversaire, Jean-Marie...                                                                                                                                    
                                                                                                                                             Jean-Marie  GIRARD


